



Blogs / **Planeta Futuro**

3.500 Millones

Coordinado por **GONZALO FANJUL Y PATRICIA PÁEZ**

BRASIL >

Soñar y sentir esperanza desde la favela de Ciudad de Dios

El activista social Jota Marques habla sobre su trabajo en una de las barriadas más conocidas de Río de Janeiro

LEONARDO MARTINS DIAS

Ciudad de Dios - 20 SEPT 2022 - 06:35 CEST





El activista brasileño Jota Marques en Ciudad de Dios (Río de Janeiro).
LEONARDO MARTINS DIAS

Jota Marques (30 años) inmigró de la provincia de Espíritu Santo a Río de Janeiro, ambas en Brasil, con solo 20 años para instalarse en Ciudad de Dios o CDD, como coloquialmente es conocida. “Buscaba una mejor vida. Llegué sin referencias y me involucré en el Movimiento Nacional de los Niños de Calle”, cuenta visiblemente cansado. Llevaba dos móviles sonando constantemente y dos noches sin dormir, gestionando conflictos.

El día de la entrevista venía de mediar un conflicto familiar. A un joven menor de edad lo habían echado de su casa por meterse en líos. Como consejero tutelar, Jota Marques fue advertido de la situación y entró en contacto con el chico. Luego de conversar con él para buscar una solución, este logró quedarse en un albergue para menores de edad de Ciudad de Dios.

Conocida como una de las favelas más conflictivas de Río de Janeiro, [CDD conquistó fama internacional por la película *Cidade de Deus* en 2002](#). Sus primeros habitantes llegaron en los años sesenta, trasladados desde otras barriadas de zonas más turísticas de Río. Según el último censo del Instituto Brasileiro de Geografía y Estadística ([IBGE 2010](#)), hoy hay 36.515 residentes, pero [organizaciones locales](#) calculan que en realidad son más de 60.000. “La mayoría son trabajadores humildes que pasaron a vivir a horas de distancia del trabajo”, confirma Marques.

Jota Marques es hijo de una empleada doméstica. Aunque cursó los grados de Publicidad y luego de Pedagogía, no los concluyó. Actualmente, es un reconocido líder local, educador, realizador de proyectos sociales y activista social. “En nuestra organización social gestionamos el saneamiento básico, las consecuencias de la pandemia, los maltratos, la formación profesional, la soberanía y salud alimentarias, y educamos”, cuenta. Estas iniciativas salen adelante gracias a la unión y colaboración de la comunidad, pero también al apoyo de donaciones internacionales y del Movimiento Sin Tierra, [el mayor movimiento social del mundo](#). Asegura que ni el Estado, ni las empresas o grandes ONG los apoyan. “Venden empoderarnos y meritocracia. ¡Falacias! Necesitamos presencia activa en los centros de poder”, comenta.

Desde los proyectos de sostenibilidad se difunde con frecuencia el empoderamiento de las personas. Pero en realidad, cuesta mucho esfuerzo lograr que los inversores distribuyan el poder con las comunidades que dicen querer ayudar. “[Los inversores] deciden unilateralmente qué, cómo y cuándo hacer, sin realmente conocer la realidad, acercarse o escuchar a las personas”, afirma Marques. Al final, la eficiencia de las inversiones y los tan publicitados

impactos tienden a ser limitados. Además, los inversores pierden un valor irremplazable: [la oportunidad de construir confianza con una sociedad](#) escéptica en cuanto a sus proyectos de sostenibilidad.

“Venden empoderarnos y meritocracia. ¡Falacias! Necesitamos presencia activa en los centros de poder”

Para llegar a CDD desde Leme, al sur de Río de Janeiro, tuve que hacer un viaje en tres autobuses. Sin aire acondicionado y con un calor abrumador, el conductor del tercer autobús, perplejo, me decía: “No vayas allí”. No era para menos: al bajar del vehículo rendí explicaciones a las fuerzas de poder locales y sentí su poder. Esta forma de experimentar la vida local –tal y como es– conecta y construye confianza con las comunidades, permite aprender conocimientos locales y el contexto, de esta manera se contribuye a originar proyectos de sostenibilidad más auténticos y eficientes.

Para Marques, existen dos problemas globales y centrales para la sostenibilidad: la ilusoria idea de la meritocracia y la falta de representatividad y representación social en la arena política y esferas públicas. Las personas que el sistema formal suele calificar como de bajo estrato socioeconómico objetivamente no tienen sus ideas, culturas o intereses representados donde se decide la manera de vivir y convivir como sociedad. Jailson de Souza, Jorge Barbosa y Marcus Faustini, intelectuales de las periferias pobres de Río, reflexionan sobre temáticas relacionadas en *O Novo Carioca* (El nuevo carioca, 2012). Daniel Markovits, profesor de derecho y director en la Universidad de Yale, analiza la trampa de la meritocracia en *The Meritocracy Trap* (La trampa de la meritocracia).

“Las empresas maximizan lucro, desgravan impuestos, o los evaden en paraísos fiscales, [destruyendo la esperanza](#) de sostenibilidad de cualquier sistema. Desconfiamos de las empresas”, dice este líder comunitario. Según cree, la razón de esta desconfianza está en parte en que las compañías no buscan conocer los contextos del mundo, sino usar las iniciativas y las personas como propaganda de la sostenibilidad o del mercado de consumo. “Invierten en proyectos de sostenibilidad cortos, aunque la transformación social requiere de plazos largos. Los consejeros delegados y los directivos

buscan maximizar poderes, sus sueldos, bonos y riqueza de forma inmediata. Para ello, necesitan pobreza, desigualdad y crisis. Así engendran miedo y dependencia, explotan márgenes, controlan y perpetúan poderes. Las personas no importamos, pero como la deshumanización pasa factura, está de moda vender que se ponen en el centro”, explica.

No obstante, Marques nunca ha sido invitado a eventos de sostenibilidad, y los considera insostenibles, con discursos vacíos y unilaterales. “Las universidades sí me invitan a eventos. Pero me siento como una rata de laboratorio estudiada, no como un pensador. Además, ellos, aquí, prácticamente no vienen. Falta interés por lo humano. Ni siquiera nos comparten las conclusiones de sus investigaciones sobre nosotros.”

En el futuro quiero poder tener esperanza en el futuro. Anoche algunos agentes estaban aquí con fusiles, granadas, pero saben que aquí no hay criminalidad. Así, mirándole a la muerte desde tu cama, es difícil soñar y sentir esperanza

Como analiza una investigación de la Universidad de Oxford, parte de la comunidad académica reconoce ese [distanciamiento, desde el conocimiento científico, del conocimiento popular](#). Sin embargo, desde perspectivas prácticas esa lejanía produce proyectos de sostenibilidad ineficientes; mientras que desde perspectivas académicas forma líderes que no adoptan genuinamente criterios sociales y medioambientales en sus decisiones.

“En el futuro quiero poder tener esperanza en el futuro. Anoche algunos agentes policiales estaban aquí [delante de su casa] con fusiles, granadas, etcétera, pero saben que aquí no hay criminalidad. Perseguían intereses turbios. Así, mirándole a la muerte desde tu cama, es difícil soñar y sentir esperanza. Pero racionalmente la tengo: Las favelas, como CDD, tienen que acceder a los centros de poder.” Reconocer la realidad, aunque sea dura, es un principio fundamental para encontrar soluciones auténticamente sostenibles.

Este es el tercer artículo de la serie 'Relación con comunidades y conocimiento popular informal: pilares centrales para transformar hacia una sostenibilidad auténtica'.

Leonardo Martins Dias realiza proyectos multi-actor de sostenibilidad. Imparte clases e investiga sobre una sostenibilidad más auténtica, actualmente con foco en la educación.

Comentarios ●

Normas

Más información



La tecnología mueve el mundo... y las necesidades de las favelas

LEONARDO MARTINS DIAS



Otávio Junior: “Mi sueño es crear un centro que conecte niños, educación y arte”

LEONARDO MARTINS DIAS

ARCHIVADO EN

Brasil · Río de Janeiro · Pobreza · Violencia · Proyectos sociales · Delincuencia juvenil ·

Desigualdad social · Latinoamérica · Sudamérica · Activismo · Chabolas · Líderes sociales

Se adhiere a los criterios de



Más información >

CONTENIDO PATROCINADO



Descubre cuánto vale tu coche en solo 30 segundos

PATROCINADO POR VENDERCOCHE.ES



Si necesitas pasar el tiempo, este juego clásico es imprescindible. Juega sin instalar.

PATROCINADO POR FORGE OF EMPIRES



Elias Maria, fotógrafo de veleros: Es nuestra curiosidad la que nos guía.

PATROCINADO POR LEICA CAMERA - SL2-S

Y ADEMÁS...



¿Cómo estirar y relajar la espalda? Este dispositivo que arrasa en Amazon es...

AS.COM



Elizabeth Hurley zanja los rumores sobre si el príncipe Harry perdió...

AS.COM



Le preguntan a Nadal por Messi y su respuesta dejó la sala a carcajada limpia: es...

AS.COM

Recomendado por

COMPRUEBE SU NÚMERO [TODOS LOS PREMIOS >](#)

NÚMERO

IMPORTE €

COMPROBAR

EL GORDO

05490

2° PREMIO

04074

3° PREMIO

45250

4° PREMIO

54289 25296

5° PREMIO

62391 43696 88509 38454

24492 79138 36142 87092

[BUSCADOR Y PDF CON LA LISTA OFICIAL](#)

PATROCINADO
POR

EL GATO CON BOTAS
EL ÚLTIMO DESEO

NEWSLETTER

Recibe el boletín de Planeta Futuro

LO MÁS VISTO

1. La Ciudad Vieja de Cabo Verde, antiguo centro del tráfico de esclavos, busca ahora atraer al turista
2. Morir sin dolor
3. Heidi para hablar de desarraigo y Mazinger Zeta para abordar la muerte
4. Pornografía infantil: la cara oscura de Internet
5. El lichi, culpable de la muerte de cientos de niños en India

Recomendaciones EL PAÍS ▾



Encuentra la formación que te ayude en tu carrera profesional. Cursos y formación profesional. Aquí empieza tu futuro.



Curso 'online' de Doblaje. ¡Aprende a ponerle voz a actores y actrices de cine y televisión! Solicita más información



Máster en Psicología Infantil y Adolescente + Máster en Coaching y en Inteligencia Emocional Infantil y Juvenil. ¡Doble titulación!



Especialízate para ser Project Manager con este máster internacional con un 75% de descuento



Servicios

[EL TIEMPO](#)

[GUÍA TV](#)

[CARTELERA](#)

[JUEGOS](#)

[CRUCIGRAMAS](#)

[CALCULADORAS](#)

[SORTEOS](#)

EL PAÍS

EL PERIÓDICO GLOBAL

www.elpais.com

VIERNES 23 DE DICIEMBRE DE 2022 | Año XLV | Número 18.590 | EDICIÓN MADRID | Precio: 1,80 euros



CULTURA La juventud da la espalda a los museos Página 32



MEDIO AMBIENTE Condena europea por la contaminación de Madrid y Barcelona Página 27

El bloque de investidura saca unido las leyes más polémicas

El Senado aprueba derogar la sedición y reducir la pena de la malversación sin lucro

La 'ley trans' sale adelante sin las enmiendas del PSOE pero con su voto

La norma de bienestar animal deja finalmente fuera a los perros de caza

X. HERMIDA / J. MARCOS. Madrid El bloque de investidura, más unido que nunca contra la decisión del Constitucional de suspender la tramitación de dos enmiendas ya aprobadas en el Congreso, se unió ayer para sacar

adelante algunas de las leyes más polémicas de la legislatura. El Senado aprobó las reformas del Código Penal para derogar la sedición, sustituirla por el delito de desórdenes públicos agravados y reducir el castigo para la

malversación sin lucro. El Congreso aprobó por su parte la ley trans que abandera Unidas Podemos, pero sin aceptar las enmiendas socialistas y con la simbólica abstención de la vicepresidente Carmen Calvo. Al

contrario, el PSOE logró aprobar el dictamen de la futura ley de bienestar animal dejando fuera a los perros de caza pese a la resistencia inicial de Unidas Podemos. **PÁGINAS 16 y 20**

CONTINUA EN LA PÁGINA 32



Ciudadanos en Bajmut, ayer.

Bajmut resiste a la batalla más sangrienta de Ucrania

MARÍA R. SAHÚQUILLO. Bajmut ENVIADA ESPECIAL El humo de la hoguera con la que brinca cocina en plena calle se mezcla con el de las explosiones. "Hoy están especialmente cabreados los rusos", escupe la mujer. Bajmut, en la región de Donetsk, famosa por sus vinos espumosos, es hoy el punto más caliente de la guerra. Rusia responde a la visita del presidente ucraniano el pasado martes con violencia y la ciudad entera es el frente. **PÁGINAS 2 y 3**

La derecha del CGPJ se conjura para imponer sus dos nombres en el Constitucional

REYES RIVÓN. Madrid El bloque conservador del Consejo General del Poder Judicial (CGPJ) se niega a acordar con el sector progresista los dos magistrados para el Constitucional. Por segundo día consecutivo, llevó al plenario una propuesta de dos nombres vetando al candidato progresista. **Página 18**



Los trabajadores y dueños de una administración de lotería en la calle Aníbal de Madrid celebraban ayer haber vendido el primer premio. J. ALFONSO COBAY

LISTA OFICIAL DE PREMIOS EN CUADERNILLO ESPECIAL

05490

El Gordo de Navidad reparte 180 millones en un pueblo de Lugo

Era el número "más raro" que tenía Otilia Díaz Pérez, dueña de la única administración de lotería de A Fonsagrada, una localidad

de 3.000 habitantes de la montaña lucense. "Costó mucho venderlo", dice la lotera, que se quedó con un décimo del 05490 porque

coincidió con el año que nació su hija. Ayer repartió 180 millones de euros del Gordo, un premio que llegó a más de 30 provincias.

04074 El segundo premio, para Girona y Biskala 45250 El tercero cae íntegro en una empresa



[Comprar ejemplar](#)

[Archivo portadas](#)

NEWSLETTER

Madrid

Toda la información política, social y cultural de la comunidad. La mirada de nuestros reporteros de Local para acercarte la actualidad de otra manera

Televisión

Las novedades de canales y plataformas, con entrevistas, noticias y análisis, además de las recomendaciones y críticas de nuestros periodistas especializados

Hemeroteca >



- Crucigramas
 - Juegos
 - Escaparate
 - Descuentos
 - Colecciones
 - Escuela de Periodismo
 - El País +
-

Descarga la APP:



Si quieres apoyar la elaboración de periodismo de calidad

SUSCRÍBETE AHORA

Accede a las ventajas de



Consigue entradas para ver en cines 'Living'



Gabriel Olivares dirige 'Almacenados'

© EDICIONES EL PAÍS



[Contacto](#) [Aviso legal](#) [Política cookies](#) [Configuración de cookies](#) [Política de privacidad](#) [Mapa](#) [Suscripciones](#)

[Suscripciones para empresas](#) [RSS](#) [Newsletters](#) [Índice de temas](#) [Noticias de hoy](#)

Webs de PRISA 